

## La Nota americana

Comprometidas en la actual guerra todas las grandes potencias del mundo a excepción de una, claro es que a ésta debían volverse constantemente los ojos de los demás países neutrales, que, por las naturales incidencias de una guerra de proporciones nunca vistas por su extensión y su encarnizamiento, pudieran en algún momento ver lastimados u olvidados sus derechos.

Y así ha sucedido: a los Estados Unidos, desde el comienzo de la guerra, se ha dirigido muchas veces la opinión de las naciones europeas que permanecen neutrales, en solicitud de la energética intervención que sus poderosos medios le permiten adoptar, a fin de que sus derechos, reconocidos en solemnes Tratados, fuesen respetados por aquellos de los beligerantes que los echan en olvido.

Y muchas veces también la opinión de los países neutrales más maltratados por la guerra reprochó al Gobierno de Washington un exceso de parsimonia, que más bien debería reputarse de justa y discreta prudencia, de loable afán conciliatorio, muy propio de quien desea mantenerse neutral, equidistante de los dos bandos en lucha.

La guerra submarina, la destrucción de barcos mercantes sin previo aviso, y con el consiguiente peligro para sus tripulaciones y pasajeros y el natural quebranto de los intereses de armadores y negociantes, ha sido la que ha dado ocasión a mayor número de incidentes y reclamaciones.

En la memoria de todos está la larga serie de Notas y respuestas cambiadas con este motivo entre los Gabinetes de Washington y Berlín, que trajeron como consecuencia la promesa por parte de Alemania de respetar el derecho y los intereses de los neutrales.

Incidentes posteriores, en especial el hundimiento del «Sussex», han dado motivo a la resolución adoptada por Mr. Wilson, comunicada por éste a las dos Cámaras norteamericanas, reunidas en Congreso, y al Gobierno alemán por medio de la Nota que hoy absorbe la atención general.

Esta Nota, según todas las noticias que llegan hasta nosotros, puede considerarse como un verdadero ultimátum, por su carácter conminatorio. Por ello la situación que crea entre los dos países es de extrema gravedad, porque nadie considera probable que Alemania se allane a acceder a las condiciones impuestas por la república norteamericana, sobre todo si se recuerda la decisión con que recientemente, con motivo de la retirada de Von Tirpitz, se manifestó la opinión alemana en favor de la continuación de la guerra submarina, con todas sus consecuencias.

Los comentarios de una parte de la prensa alemana, que considera que la ruptura con los Estados Unidos dejará a Alemania en mayor libertad para el empleo de sus submarinos, no creemos que deban impresionar, por lo que a nosotros respecta, a la opinión española. Esa consecuencia posible de la actual situación, que representaría un peligro para nuestros buques, no es de creer que nos afecte directamente. Muévannos a pensar así las seguridades dadas a nuestro Gobierno por el de Alemania a raíz del hundimiento del «Santanderino», seguridades que no tenemos motivo para esperar que dejen de representar una realidad.

Otros aspectos de trascendencia aparecen también al examinar las consecuencias de la situación creada entre Washington y Berlín por el envío de la Nota americana; pero parece prudente no anticipar juicios, aplazando el comentario hasta poderlo fundamentar en el ulterior desarrollo de los sucesos.

## Huelga de ferroviarios

(POR TELEGRAMA)

En Medina.

MEDINA 24.—Como no se les ha concedido el aumento de sueldo que reclamaban, los obreros ferroviarios de la línea de Medina a Salamanca se han declarado en huelga.

Hoy han circulado entre Salamanca y Medina y viceversa el tren correo, un mixto y un especial de mercancías.

Las máquinas eran conducidas por soldados del regimiento de Ferrocarriles, que para ese fin llegaron de Madrid.

La huelga la siguen lealmente los maquinistas y fogoneros en su totalidad. En los demás servicios no es unánime.

Las estaciones y las vías férreas están vigiladas por fuerzas de la Guardia civil. Se confía en la solución.—C.

En Salamanca.

SALAMANCA 25.—Como estaba previsto, han abandonado el trabajo los obreros ferroviarios de la línea de Medina a Salamanca, en número de unos 300.

Fuerzas de Ingenieros militares se hicieron cargo de las máquinas y departamentos de la estación.

La Unión de Ferroviarios se ha constituido en sesión permanente, habiendo nombrado una Comisión de huelga, que ha conferenciado con el gobernador y con el ingeniero de la División de ferrocarriles.—C.

## El Rey y el Sr. Azcárate

He aquí el texto del telegrama que el Sr. Azcárate ha recibido de S. M. el Rey, el cual anunciábase anoche:

«Azcárate, rector honorario Universidad Madrid.

MORATALLA 23 (20,45 n.).—Enterrado resultado elección, no quiero dejar pasar una hora sin que sepa, una vez más, el cariño y afecto que le profeso como Rey y como español.—Alfonso.»

A este telegrama contestó el Sr. Azcárate con este otro:

«A S. M. el Rey.

Moratalla.

Agradezco toda mi alma el telegrama de V. M., que me obliga a profundo reconocimiento y contribuye a aminorar las amarguras de las postrimerías de mi vida política.—Gumersindo de Azcárate.»

## La aspirina, contrabando

La «Gaceta» de hoy publica un aviso del Ministerio de Estado anunciando que los Gobiernos de los Estados Unidos y Francia han decidido eliminar la aspirina y sus derivados de la lista de productos de origen alemán, cuyo libre tránsito era admitido por ellos.

## El Sr. Francos Rodríguez, en Zaragoza

(POR TELEGRAMA)

Conferencia sobre el ahorro postal.

ZARAGOZA 25.—Dió el Sr. Francos Rodríguez en los salones del Círculo Mercantil, que se hallaban abarrotados de público, una interesantísima conferencia acerca del ahorro postal. La distinguida concurrencia aplaudió entusiastamente la elocuente disertación del ilustrado ex alcalde de Madrid, que distribuyó después entre los niños de las escuelas municipales que más se han distinguido por su aplicación 140 libretas de la Caja Postal de Ahorros, costeadas por los funcionarios del Cuerpo de Correos que prestan sus servicios en esta ciudad.

El acto resultó brillantísimo.

En el rápido marchó Francos Rodríguez a Calahorra. Fué despedido por las autoridades, nutridas Comisiones de los organismos oficiales y muchísimos amigos particulares y políticos.

El director de Comunicaciones va muy satisfecho de las grandes atenciones de que ha sido objeto durante su breve estancia en Zaragoza.—Mestre.

## Noticias políticas

El presidente del Consejo estuvo des pachando en el Ministerio de Estado hasta muy avanzada la noche última.

El conde de Romanones conferenció detenidamente con los ministros de la Gobernación y Guerra acerca del alojamiento de los alemanes del Camerón, que próximamente llegarán a España.

No está determinado aún si serán trasladados a Teruel, como en un principio se había acordado.

También visitó al jefe del Gobierno una numerosa Comisión de exportadores de diferentes puntos de nuestro litoral, que iba con objeto de hacer presente a aquél los numerosos perjuicios que causa a parte de nuestra industria la supresión de la línea de vapores con Filipinas.

La impresión que los comisionados sacaron de la entrevista, y que confirmo en principio más tarde el jefe del Gobierno, es la de que el servicio no quedaría totalmente suprimido, sino reducido el número de los viajes que en la actualidad hacen a aquel archipiélago los buques de la Transatlántica.

El jefe del Gobierno decía anoche que la constitución de las Cámaras será en estas Cortes más rápida que en ninguna otras.

Como todas las actas de los senadores vienen limpias, no hay lugar a discusión y aquellos podrán jurar en seguida.

En cuanto al Congreso, calcula el conde de Romanones en una media docena las que aparecerán como graves.

Ya se han reunido en el Supremo los magistrados que forman la Sala que ha de juzgar las actas enviadas por el Congreso. Parece que se acordaron las fechas de las vistas solicitadas, al menos del primer grupo de dichas actas.

Se encuentra enfermo de algún cuidado el presidente del Tribunal de Cuentas, D. Senén Canalejo.

El conde de Romanones recibió esta tarde algunas visitas en su despacho del Ministerio de Estado, entre ellas las de los ministros de la Guerra e Instrucción pública.

## LA GUERRA

### LA SITUACION MILITAR

En Francia y en Rusia no pasa nada. Las operaciones siguen casi suspendidas ante Verdun. Los alemanes cañonean. Los franceses, escaramuceando, recobran lentamente el terreno que perderán cuando el gran esfuerzo ofensivo teutón del 10 al 12 de Abril.

En Italia siguen las acciones de detalle. Dice que los austriacos han concentrado 200.000 hombres a las órdenes del general Kowes, el que estuvo en Serbia y en Montenegro, y que se proponen emprender una ofensiva por la comarca de Asiago. Veremos.

En Mesopotamia los ingleses han intentado de nuevo socorrer a los sitiados de Kut-el-Amara. Han sido rechazados, porque las inundaciones del Tigris hicieron casi imposible el asalto. Pero es que sólo se puede atacar de frente las posiciones otomanas de Sium? ¿Para cuándo son los movimientos de flanco?

En el África oriental alemana los boers al servicio de Inglaterra siguen progresando y batiendo al enemigo. Es seguro que la última colonia del Kaiser sufrirá en breve la suerte de las demás.

Ha habido combates en la frontera egipcia. Debe tratarse de irregulares utilizados por Turquía. Esas ofensivas no tienen importancia. Recordemos lo que sucedió con las fuerzas del Gran Senussi.

Un navío alemán, escoltado por un submarino, ha intentado desembarcar armas y municiones en Irlanda. Fué echado a pique. Y han sido efectuadas varias prisiones. ¿Es que los germanos esperaban que Irlanda se sublevaría? F. R.

### INFORMACION TELEGRAFICA

#### EN FRANCIA Y EN BELGICA

Parte francés.

PARIS 24.—Parte oficial de las 23: «En Bélgica, actividad de nuestra artillería en los sectores de Westende y Steenstraete.

En Argona hemos ejecutado tiros de concentración en la región de Malancourt.

En el Oeste del Mosa, el enemigo ha bombardeado violentamente, durante el principio de la tarde, nuestras posiciones de la región de Mort-Homme.

En el Este del mismo río y en Woevre, actividad intermitente de la artillería.

Nada que señalar en el resto del frente.»

Parte inglés.

LONDRES 24 (oficial).—«Actividad de minas en el saliente de Loos-Neuve Chapelle. Activo cañoneo en numerosos puntos.

Un avión enemigo ha sido derribado. Los aviadores que iban a bordo se han matado.

Otro avión inglés ha desaparecido.»

Parte alemán.

BERLIN 25.—«Comunica el Gran Cuartel General alemán, con referencia al frente occidental de operaciones, que en general ha aumentado en todo el frente la actividad de la artillería, con relación a los últimos días.

En varios puntos tuvieron encuentros felices las patrullas alemanas.

Al Sur de San Eloy rechazamos algunos destacamentos ingleses con nuestro fuego.

En la región del Mosa rechazamos ayer algunos pequeños ataques franceses, llevados a cabo con granadas de mano, contra nuestras posiciones situadas en el bosque al Noroeste de Avocourt, que al Noroeste de Avocourt.

Igualmente fracasaron los débiles ataques del enemigo al Oeste de Mort-Homme.

Un ataque más fuerte dado contra Douaumont se estrelló contra nuestras líneas.

Al Este de Arras fué puesto un biplano inglés fuera de combate durante una lucha aérea.

Los oficiales que lo pilotaba han sido hechos prisioneros.

La situación ante Verdun.—Impresiones oficiosas.

PARIS 24.—La calma continuó hoy aún ante Verdun.

paraciones incansantes y llamadas perpetuas de refuerzos.

La prueba son los intervalos, cada vez más largos, que separan los ataques.

Si las reservas se agotan, a pesar de lo que diga la prensa germanica, es más del lado alemán que del francés.—Mar.

#### ITALIA Y AUSTRIA

Parte oficial italiano.—Los italianos ocupan el Paso del Centinella.

ROMA 24 (oficial).—«El persistente mal tiempo ha sido causa de que disminuyera la actividad de nuestras tropas, pero sin interrumpirla.

En el Alto Cordevele fueron rechazados insistentes ataques enemigos contra la cuspide de Col di Lane.

En la cabeza del Sexten (Drava) se completó la ocupación del Paso del Centinella, a 2.717 metros de altura.

Hicimos al enemigo una decena de prisioneros y cogimos una ametralladora, armas y municiones.

En el Carso la artillería adversaria envió ayer violentas ráfagas de proyectiles de todos los calibres sobre el atrincheramiento conquistado por nosotros al Este de Seitz.

Nuestras tropas evacuaron al Norte del valle de Seitz un pequeño fragmento que estaba más expuesto al fuego enemigo.

Durante la noche volvió el adversario a emprender nuevos ataques contra el atrincheramiento al Sur del valle; pero fué una vez más vigorosamente rechazado.»

#### Parte austriaco.

VIENNA 25.—«Frente italiano.—El enemigo inició algunos ataques contra nuestras posiciones en la alta planicie de Doberdo.

En los demás sectores del frente de la costa y de Carnia la actividad quedó reducida a combates locales de artillería.

En el sector del Sugana, y cerca de Riva, se desarrollaron violentos duelos de artillería.»

#### LA LUCHA EN ORIENTE

En Africa.

LONDRES 24 (oficial del Este africano).—«Después de haber batido al enemigo el día 19 del corriente delante de Koampa Irangi, el general boer Van Deventer ocupó la ciudad, haciendo prisioneros y causando numerosas pérdidas a los alemanes.»

En el Cairo.—Los ingleses, atacados, abandonan a Katia.

EL CAIRO 24 (oficial).—«Tres mil enemigos, provistos de tres cañones, atacaron a Katia, que abandonaron los ingleses después de un violento encuentro.

Los ingleses rechazaron un vigoroso ataque contra Duedair.

Las pérdidas del enemigo son elevadas.»

En el Cáucaso.—Los turcos se atribuyen una victoria.

BERLIN 25.—Comunicado del Cuartel General turco:

«Al Sur de Bitlis, tropas rusas, sorprendidas por un ataque turco, tuvieron que retroceder en dirección a la plaza, dejando en el campo centenares de muertos.

Después de una lucha de cuatro horas, entre los montes Koz-Mahis, al Este de Niush, fueron rechazados los rusos hacia el Este.

En los combates por la posesión del monte Koz fueron contenidos los ataques rusos y arrojado el enemigo de las alturas y desfiladeros al Norte de la montaña.»

#### LA GUERRA EN EL AIRE

Bombarderos franceses.

PARIS 24 (oficial).—«En la noche del 23 al 24 de Abril nuestras escuadrillas efectuaron varias operaciones de bombardeo.

Sobre la estación de Longuyon han arrojado 21 granadas y ocho bombas incendiarias; sobre la estación de Stenay, cinco granadas.

Sobre los vivaguas del Este de Dun, 12; sobre los vivaguas de la región de Monfaucou y sobre la estación de Nantillois, 32 granadas.»

Amenaza contra Dover.

LONDRES 25 (oficial).—«A las once y cuarenta y cinco de la mañana de ayer apareció sobre Dover, en dirección al Este, un aeroplano enemigo, describiendo un círculo sobre la ciudad a una altura de 6.000 pies; inmediatamente entraron en acción los cañones especiales, y el avión enemigo se retiró sin lanzar bombas.»

#### ALEMANIA Y LOS ESTADOS UNIDOS

El canciller regresa del Cuartel General.

LONDRES 25.—Un telegrama de Berlín dice que el canciller regresó anoche del Cuartel general, en donde celebró una larga entrevista con los jefes y los generales acerca de la Nota del presidente Wilson.—Dabor.

Declaraciones del jefe del Estado Mayor de la Marina.

El jefe del Estado Mayor de la Marina alemana ha hecho las siguientes manifestaciones a propósito del conflicto con los Estados Unidos:

«Si llegaron a romperse las relaciones diplomáticas entre Alemania y los Estados Unidos, nuestros submarinos podrían atacar sin previo aviso a buques de toda matrícula; pero no deseamos que tal suceda: sería una insensatez, y no seremos nosotros quienes provoquemos esa ruptura, a pesar del propósito que abrigamos de continuar energicamente la campaña submarina.

No creo que el pueblo norteamericano se decida a hacer la guerra al imperio alemán a causa de las operaciones que efectúan los sumergibles.

Tampoco me parece que América quiera proteger a la Gran Bretaña y hacer todo lo posible por ayudarla a conseguir el triunfo mediante la protección a la Marina mercante inglesa.

El público de toda Europa debe tener en cuenta que es peligroso dirigirse a Inglaterra o regresar de allí, y los pasajeros harán perfectamente en elegir buque para el viaje. Alemania está en guerra con los ingleses. Debe, pues, atacarlos en lo que es vital para ellos: su tráfico marítimo.

Disponemos de medios para ese ataque gracias a nuestros submarinos, y no es cosa de renunciar a utilizarlos.

Sobre la Gran Bretaña recae la responsabilidad por el sacrificio de súbditos norteamericanos a bordo de los buques mercantes ingleses.

Tan difícil no es la advertencia a esos pasajeros como lo sería a súbditos neutrales que se encontraran en una trinchera enemiga cuando nos dispusiéramos a atacarla. Idéntico es el caso en alta mar.

Hasta la actualidad no consta que todos los vapores que frecuentan los puertos ingleses lleven material de guerra, si no precisamente municiones propiamente dichas, ni proyectiles de cañón, artillerías más o menos necesarias al Reino Unido para proseguir la lucha.»

Más juicios de la prensa alemana.

BERNA 24.—Refiriéndose a la Nota americana remitida al Gobierno alemán, el «Lokal Anzeiger», órgano del Gobierno, dice:

«Persistiremos en nuestra decisión de derribar a nuestros enemigos, utilizando para alcanzar este fin los medios que poseemos.

Es cierto que queremos la paz con la gran nación americana, del mismo modo que jamás quisimos la guerra con aquellos que ahora son nuestros enemigos.

Palabras poco amistosas no sirven para impresionar, y no tenemos que asustarnos de las peticiones de Mr. Wilson.

Un arreglo pudiera ser posible; pero, lo repetimos, hay un límite, fuera del cual todo se rompe.

Por ahora no tenemos razones ni para cambiar de opinión ni para perder nuestra calma.»

«La Gaceta de Francfort» escribe:

«El presidente hace depender el mantenimiento de las relaciones del abandono inmediato de los métodos seguidos hasta ahora para la guerra submarina.

Teniendo en cuenta los términos extraordinariamente enérgicos de la Nota, nuestro Gobierno necesita toda su calma y toda su fuerza para poder, sin tomar una actitud de desafío, sin abandonar nada de lo que es necesario y sin dejarse turbar por consideraciones secundarias, decidir lo que exige el honor y la seguridad de Alemania.»

«El Berliner Tageblatt» dice:

«El pueblo alemán en general no desea la guerra con América, que podría sumir a las fuerzas enemigas otras de una importancia no despreciable; pero confiando en sus jefes, quiere que éstos escojan la marcha que se ha de seguir, a condición de que una voluntad extraña no se imponga a una orden.»

«La Gaceta de Voss» declara que tiene ahora la palabra la fría razón, que es la única que podrá impedir un conflicto con los Estados Unidos.

«El pueblo alemán puede contar que la contestación a Mr. Wilson será conforme a su dignidad; pero quiere esperar a que el pueblo americano, que tiene en sus manos la decisión suprema, examine la respuesta alemana con el sentimiento de equidad que ha sido siempre el galardón de gloria de la gran nación de albede del Atlántico.»

«El Strasburger Post» expresa que sólo las autoridades superiores políticas y militares podrán acordar si es preferible la ruptura diplomática con América o el mantenimiento de su imaginaria neutralidad.

«La decisión que espera el pueblo alemán será la más grave de las que se han tomado desde el principio de la guerra.»

«La Gazette de la Croix» declara:

«Si una ruptura con los Estados Unidos no nos parecía inadmisibles, no debíamos haber continuado la guerra submarina en la misma forma.

Que la protesta americana sea para nosotros inaceptable, eso no hace dudar después de las declaraciones del canciller.

Sólo podemos desear que la evolución de los acontecimientos actuales nos proporcione al fin la absoluta libertad de acción en la marcha de nuestra guerra submarina.

«La Neue Freie Presse» dice:

«Alemania no desea la guerra ni la ruptura; falta saber lo que quieren, de una vez, los gobernantes de los Estados Unidos.

«Un hecho es patente: la guerra submarina continúa, y todas las negociaciones y las concesiones no cambiarán gran cosa en lo esencial de esa política militar alemana.»

#### Esfuerzos de los germanófilos americanos.

PARIS 25.—Dicen de Nueva York que los germanófilos hacen desesperados esfuerzos para persuadir a Alemania a que acceda a las pretensiones del presidente Wilson, al menos aparentemente.

El corresponsal de la Agencia Wolff insiste en que aun está abierta la puerta de las negociaciones diplomáticas, y ha telegrafiado:

«Se puede evitar la ruptura si Alemania abandona la guerra submarina hasta que se decidan las cuestiones de derecho que están pendientes.»

En otro despacho sugiere la siguiente solución:

«Es posible un arreglo si Alemania está resuelta a aceptar los principios que se dictaron o si los somete al arbitraje, dando la seguridad de que mientras tanto no se torpedeará ningún buque enemigo sin previo aviso y de que los buques capturados no serán destruidos más que cuando haga buen tiempo o estén cerca de la costa, para facilitar mejor el salvamento de los pasajeros o de los tripulantes.»

Subraya este corresponsal la gravedad de la situación en otro telegrama, que dice:

«Desde Washington comunican a «La Tribuna» que un solo ataque a un buque, bello, elegante o neutral, que lleve a bordo americanos, una vez que Alemania haya tenido tiempo de transmitir nuevas órdenes a los comandantes de los submarinos, traerá como resultado la ruptura de las relaciones diplomáticas.»—Mar.

#### VARIAS NOTICIAS

En las costas de Irlanda.—Los alemanes intentan desembarcar armas.—Sir Roger Casement, preso.

LONDRES 24 (oficial).—«Entre las primeras horas de la tarde del día 20 al 21 de Abril un navío alemán, acompañado por un submarino, intentó desembarcar armas y municiones en Irlanda.

El navío alemán fué echado a pique. Han sido hechos varios prisioneros; entre ellos se encuentra Sir Roger Casement.»

Consejo de guerra contra los médicos civiles.—Varias condenas.

PARIS 25.—El Consejo de guerra terminó anoche el asunto en que estaban comprometidos cierto número de médicos civiles e individuos acusados de haber hecho dar por inútiles indebidamente a varios soldados.

El Consejo ha condenado a los principales acusados: al doctor Lombard, a diez años de trabajos forzados y 3.000 francos de multa; al doctor Laborde, a cinco años de prisión; al doctor Garfunkel, a cinco años de prisión y 4.000 francos de multa.

Otros 40 acusados, la mayor parte soldados indebidamente dados por inútiles, han sido condenados a penas de tres años a seis meses de prisión y a multas de 10.000 a 500 francos.

Cuatro han sido absueltos.—Mar.

La explosión de Burdeos.—Españoles muertos.

BURDEOS 25.—Hasta ahora han sido identificados diez cadáveres de obreros españoles que han perecido a consecuencia de la explosión ocurrida en el polvorín de Croix Hins.

Son los siguientes: Baltasar Blanquis, Trinidad García, José Solle, Manuel Mir, Camilo López, Manuel Blanco, Juan Solana, Faquino Iñarra, Santiago Santamaría y Joaquín Manuel.

La mayoría del personal de la fábrica era de nacionalidad española.—C.

Los desembarcos en Marsella.—Son rusos o son serbios?

BERLIN 25.—De Suiza se ha recibido una noticia, no confirmada, de que, en dos transportes, han llegado a Marsella tropas serbias, equipadas en Corfú, y al mando de oficiales rusos y serbios.

Otras noticias dicen que las tropas desembarcadas son tiradores serbios.

La expedición de los rusos a Francia.

El corresponsal del «Petit Parisien» en Petrogrado ha comunicado los siguientes detalles acerca de la formación del cuerpo expedicionario ruso:

«Jamás secreto alguno ha sido mejor guardado que éste. Nada había trascendido al público. Sin embargo, no se ignoraba en los Círculos militares, y desde Febrero último estaban designados los oficiales que habían de tomar parte en la expedición.

No puede imaginarse el entusiasmo de esos oficiales ante la perspectiva de luchar en Francia, y de haberse admitido a todos los voluntarios, hubiera desembarcado en Marsella un núcleo diez veces mayor.

El cuerpo expedicionario lo constituye la flor del Ejército ruso.

La mayoría de los oficiales y gran número de suboficiales hablan francés, y yo, que conozco esas magníficas tropas, me figuro la admiración que habrán despertado en Francia.

Pero en ese envío de tropas rusas hay algo que importa no pasar en silencio.

Los imperios centrales han afirmado que Rusia estaba aislada, que no tenía contacto con sus aliados y veíase reducida a sus propios medios.

A nosotros nos consta que de continuo llegan al imperio del Zar armas y municiones, tráfico que se efectúa sin ruido, en el misterio.

Y la llegada a Marsella del cuerpo expedicionario demuestra que por grandes que sean las dificultades que se oponen a las comunicaciones las hemos vencido; que no puede Alemania aislar a Rusia de sus aliados; que el lazo que nos une con los moscovitas no es sólo moral, sino material, y por último, que es indestructible.»

Los socialistas alemanes. BERNA 24.—Según la «Gazette des Travailleurs de Essen», el Comité directivo de la Social Democracia del Bajo Rin ha votado, por 15 votos contra siete, una orden del día favorable a la minoría socialista del Reichstag.—C.

Lord Hardinge. LONDRES 24.—Con ocasión del regreso a Inglaterra de lord Hardinge, virrey de las Indias desde 1910, la prensa inglesa publica apreciaciones sobre su administración en las Indias durante un período particularmente importante. Ese período ha sido señalado, en efecto, por la visita del Emperador de las Indias al Virrey, la tentativa de asesinato del virrey en Delhi y los disturbios de Cawnpore en 1913; finalmente, la declaración de guerra y la maquinación de conspiradores llegados de América del Norte para fomentar una rebelión en el Penjab y Bengala.

La prensa hace resaltar que la política de clemencia de lord Hardinge respecto de esas rebeliones ha tenido resultados excelentes: el virrey ha podido declarar, al llegar, que ahora la India está completamente tranquila.—Dabor.

Juicios de «Le Temps». PARIS 24.—Dice hoy «Le Temps»: «El día de Pascua transcurrió en calma y el cañón sólo se oyó con intermitencias. ¿Qué hará el enemigo después de la tregua? ¿Volverá a romperse la cabeza contra nuestras líneas del Norte de Verdun; o llevará sus ataques a otro punto?»

De Holanda comunican que ha habido grandes concentraciones en Bélgica, delante del Iser.

En Italia hay movimientos de tropas enemigas y cierta actividad de artillería en todo el frente del Trentino, desde el valle de Lagarina y el valle de Adige al valle de Sugana. En el alto de Cordevole numerosas baterías que los austriacos habían reunido en los últimos días frente al desfiladero de Lane han abierto el fuego sobre esta altura. Este cañoneo, que es violentísimo, es seguramente preparación de un ataque importante.

Al Este de Seltz los italianos han obtenido un brillante triunfo en el Carso. Los desechos austriacos se contentan con decir que el enemigo ha llegado a esta región; pero no añaden que ha sido rechazado y ni siquiera que el combate continúa. Reconocen, pues, que este combate es favorable para nosotros.

Dicen de Salónica que han comenzado a desembarcar tropas serbias. Han recuperado todo el valor, y estos soldados parecen disfrutar de buena salud. Están vestidos con uniformes de paño azul, como el de nuestros soldados, de los cuales se diferencian únicamente en la gorra nacional.

No ha ocurrido acontecimiento alguno importante en el frente ruso.

El comunicado oficial británico da a conocer dónde se han librado los últimos combates en Mesopotamia y las razones de la lentitud con que marcha la columna que va a socorrer a Kut-e-Amara. Estos combates se han librado en Pelahie Sannaiyan, a la orilla Norte del Tigris, y las inundaciones del río y las marismas de Souai Kia no han permitido a las fuerzas británicas más que atacar en un límite muy reducido, y a pesar de todo su valor no han podido mantenerse bajo el fuego de los turcos.

Las brigadas de segunda línea, faltas de espacio para desplegarse, se hallan en la imposibilidad de apoyar a la que ataca. Ha sido evidentemente un fracaso, pero no definitivo. En todo caso, las fuerzas británicas no han retrocedido hasta Cheik Sad, como ha dicho un despacho turco.

Comenta «Le Temps» la Nota americana dirigida al Gobierno de Berlín y la gravedad de la situación, que reconoce la misma prensa alemana. El conflicto germanoamericano se complica por la controversia suscitada entre el Gobierno de Washington y el conde de Bernstorff, a consecuencia de las reclamaciones contra la incautación de papeles de Von Igel.

Estos documentos revelan una serie de complots, y la insistencia del diplomático alemán por recuperar todos esos papeles, por haber sido cogidos en una dependencia de la Embajada imperial, da a estos momentos un especial carácter de gravedad, que complica la crisis presente.

Las violaciones de todas las leyes internacionales acumulan y reducen considerablemente la posibilidad de solución fuera del dilema de Wilson: ceder o romper.—Mar.

El viaje de los Reyes

(POR TELEGRAMA) SS. MM. en Sevilla.

SEVILLA 24.—El Rey, la Reina, la princesa Beatriz y el infante Alfonso llegaron de Moratalla, en tren especial, y han asistido a la carrera de caballos en el Hipódromo, siendo muy ovacionados y vitoreados por la concurrencia.

El Rey y sus acompañantes se retiraron del Hipódromo a las seis de la tarde y fueron a la estación para regresar a Moratalla.

El jueves volverá el Monarca para recorrer la feria y asistir a la corrida de toros.—Labios.

La caridad y la higiene

A fin de evitar la propagación de las epidemias variolosa y tífica, que habían comenzado a producir estragos en Madrid, y especialmente entre las clases menesterosas, el delegado del Gobierno en la cuestión de la mendicidad, señor García Molinas, ha ordenado la vacunación de todos los pobres que acuden a los Comedores de Caridad, así como a la instalación en cada uno de dichos comedores de un barbero, encargado de rapar a cuantos pobres acudan a ellos sin la debida limpieza y aseo.

Iguales medidas se han adoptado en la Costanilla de los Desamparados, donde se recoge a los mendigos callejeros, y

después de desinfectarlos, lavarlos, despiojarlos y repararlos se los distribuye entre los asilos o se los envía a sus casas.

Como estas operaciones se están poniendo en práctica diariamente, no es de temer que se difundan dichas epidemias, sino que, por el contrario, disminuirán y desaparecerán en lo posible; y si algunos casos ocurrieran, no será por falta de precauciones, sino por desidia y abandono de los propios ciudadanos.

Una víctima del deber

(POR TELEGRAMA)

ALICANTE 24.—Se ha verificado el entierro del policía Luis Pérez, víctima del suceso que telefoné el sábado. Presidieron el gobernador civil, el alcalde y otras personalidades oficiales.

También asistieron todos los individuos de Vigilancia, Seguridad y Guardia urbana y vigilantes nocturnos, con los jefes respectivos.—C.

Manifestación de obreros

Los obreros sin trabajo promovieron esta mañana un gran tumulto en la Red de San Luis.

Venían de los almacenes de la Villa, adonde fueron con objeto de que se les diese ocupación.

En esperar el resultado de su petición formaron un compacto grupo, y después de progresar de piedras descendieron por las calles de Fuencarral y de Hortaleza, en donde hubo cierta general de violencia.

La manifestación, compuesta de unos mil obreros, llegó a la Red de San Luis, en donde varias parejas de guardias de Seguridad, a caballo pretendieron disolverla, sin conseguir, pues los obreros se hicieron fuertes, acordonándose y lanzando sobre los guardias una lluvia de piedras.

Entonces los del Orden sacaron a relucir los sables y arremetieron contra los revoltosos, los que huyeron en distintas direcciones. Hubo 45 detenidos y un guardia contusionado levemente, a consecuencia de una pedrada.

Poco después los obreros volvieron a reunirse, en la Puerta del Sol, en donde permanecieron largo rato, divididos en pequeños grupos.

Hablando de este asunto con el director de Obras públicas, nos manifestó que esta mañana, al salir de la Presidencia, había hablado con el alcalde, quien le dijo que los mencionados obreros son los que fueron desahuciados la última semana por irse acabando los créditos.

Añadió el Sr. Zorita que hasta hace pocos días trabajaban 13.000 obreros, cuyos jornales importaban 220.000 pesetas semanales, y daban muy poco rendimiento.

Detenciones. Durante el tumulto que hubo esta mañana en la Red de San Luis, uno de los obreros cayó al suelo, resultando herido de varios puntos.

Se llama el obrero Victoriano Moreno Muñoz, y después de ser auxiliado en la Casa de Socorro del distrito pasó al Juzgado de guardia en calidad de detenido.

También ingresaron en el Juzgado de guardia los siguientes obreros, quienes se distinguieron esta mañana por su actitud levantisca: Servando Fernández, Francisco Gómez, Miguel del Amo, Sebastián Mata, Juan Boia, Epifanio Solórzano y Victoriano Encinas.

Manifestaciones del alcalde. Al recibir esta mañana el alcalde a los periodistas les manifestó que hoy habían aparecido por el centro de Madrid numerosos grupos de obreros sin trabajo, que al intentar varias veces reunirse en manifestación fueron disueltos por la policía.

Una Comisión de ellos estuvo a verme para reiterarme las peticiones que ayer ya me hicieron, a lo cual contesté del mismo modo que también ayer lo hice ante ustedes, esto es, que el Ayuntamiento no dispone de medios económicos suficientes para estar manteniendo diariamente 13.000 obreros, que suponen un gasto diario de 26.000 pesetas.

La formación de los grupos de hoy y el conato de manifestación intentada—continúa diciendo el Sr. Ruiz Jiménez a los reporteros—ha obedecido, según versiones a mí llegadas, a que ayer en la Dirección General de Seguridada se les dijo a los obreros que esta mañana fueran a los Almacenes de la Villa, donde ya encontrarían una solución satisfactoria del conflicto.

Los obreros seguramente vieron en estas palabras una promesa de vuelta al trabajo, y esta mañana se reunieron en dichos almacenes cerca de 2.000, que al ver que no había voluntades, como ellos esperaban, se dispersaron por el centro de la capital, dando lugar a varios pequeños tumultos, en los que la policía intervino discreta y eficazmente.

Los tiempos están muy malos para todo, y claro está que los Gobiernos no pueden escapar tampoco a esa general situación de agolgo.

Yo, por mi parte, creo que como alcalde he hecho cuanto he podido. Lo creo yo, aunque no lo crea «El Socialista», que en su número de anoche parece echarme a mí la culpa de todo lo que ocurre. ¡A mí, que como alcalde, y en virtud de una moción mía, he estado dando de comer desde el mes de Diciembre a 13.000 jornaleros!

jefe de Obras públicas, visitaron ayer la muralla del Sur, donde las aguas han hecho grandes desperfectos.

Ofrecieron hacer cuanto les sea posible para que el Gobierno remita fondos y se reparen los daños.

El marqués de Salobral y el alcalde visitaron luego la cárcel, la Cocina Económica, el Asilo de la Infancia y la Asociación de Caridad. Hizo el marqués espléndidos donativos en los establecimientos citados.—S. de E.

Huelga de cocheros

Desde hace varios días están en huelga parte de los cocheros de lujo pertenecientes a la Compañía General de Carruajes.

Los huelguistas, que suman un centenar, exigen un real de aumento en el jornal, en atención a la carestía de la vida y en vista de que otra Compañía patronal ha hecho dicha concesión.

Pero es el caso que la petición fué formulada por los cocheros que prestan servicio de día, y los patronos, lejos de atenderla, despidieron a algunos.

Los cocheros nocturnos no secundaron la petición, y esto ha dado origen a algunos pequeños incidentes.

Parece ser que han acordado secundar a los huelguistas casi todos los cocheros de lujo.

Últimos telegramas

Comunicado oficial francés de las tres de la tarde.

PARIS 25.—Parte oficial de las 15: «Al Oeste del Mosa, al fin de la jornada de ayer, los alemanes, después de un bombardeo, dirigieron numerosos ataques contra las nuevas posiciones francesas del Hombre Muerto; realizaron dos tentativas, que fracasaron completamente.

Se lanzaron a un tercer ataque, precedido de lanzamiento de líquidos inflamados, y fracasó como los anteriores, pues nuestro tiro de contención y de fusilería los obligaron a regresar a sus líneas, sufriendo pérdidas importantes.

En la región de Avocourt, cañoneo intenso.

Durante la noche los alemanes intentaron en vano apoderarse de los puestos avanzados de Avocourt.

Al Este del Mosa hubo violento bombardeo de las primeras y segundas líneas.

En el bosque de Apremont hubo combates de granadas.

En Lorena un fuerte reconocimiento enemigo ha sido dispersado al Este de Neuviller.

Un avión alemán ha arrojado esta mañana seis bombas en Dunkerque; una mujer y tres hombres han resultado heridos.

Los daños son poco importantes.

Más tropas rusas en Marsella.

MARSELLA 25.—Esta mañana ha fundeado un trasatlántico de la Compañía Sudatlántica.

El buque conduce un nuevo contingente de tropas rusas; entró en el puerto a las diez de la mañana, siendo acogido su llegada con calurosos aplausos y vivas.

Daba guardia de honor en los muelles un regimiento, con bandera.

Se asegura ahora que el crucero ha sido llamado a causa de la tirantez que existe entre los Estados Unidos y Alemania.—Dabor.

Sobre la Nota americana.

GINEBRA 25.—«La Tribuna», de Ginebra, encuentra que la Nota americana es de las más enérgicas, y se pregunta si Alemania cederá o resistirá.

Se inclina a favor de la primera alternativa y dice: «Es probable que Alemania ceda, porque sabe que la entrada en guerra de los Estados Unidos, o sólo la ruptura diplomática, produciría un gran efecto en los neutrales.

La intervención de la flota americana permitiría a los cruceros ingleses de Oriente venir a reforzar la flota de Europa.

Además, acarrearía el embargo, y acaso hasta la destrucción, de los buques alemanes internados en los Estados Unidos.—C.

Sir Roger Casement.

LONDRES 25.—El conspirador irlandés Sir Roger Casement, detenido ayer en Irlanda por trabajar contra Inglaterra, apoyado por los alemanes, que le ofrecían armas y municiones, es natural de Irlanda.

Fué cónsul de Inglaterra en Lorenzo Marqués, en Gabon, en el estado libre del Congo y en Río Janeiro, y encargado de la información sobre las atrocidades de Putumayo.

Desde hace tiempo dirigía una campaña antibrutal, y estuvo en Alemania visitando los campamentos de prisioneros, excitado a los irlandeses a luchar contra Inglaterra; pero sus trabajos tuvieron poco éxito.—Dabor.

Francia cerrada.

GINEBRA 25.—La frontera entre Alemania y Basilea está nuevamente cerrada a los suizos desde el sábado por la noche. Ningún viajero ni bulto alguno pueden pasar desde hace cuarenta y ocho horas.—C.

Las relaciones comerciales italoalemanas.

MILAN 25.—El «Popolo d'Italia» anuncia que varias casas de comercio de Venecia, de productos químicos y farmacéuticos, han recibido una circular de la casa alemana Fried Bayer y Compañía anunciando la llegada de un viajante para después de las fiestas de Pascua.

Ese viajante tendría por misión reanudar las relaciones comerciales, que la declaración de guerra a Austria había suspendido.—C.

Fábrica volada.

SALONICA 25.—Una fábrica de pólvora alemana instalada en el pueblo de Merze, cerca de Dedeagatch, ha volado, causando numerosas víctimas.—C.

El Papa y Bélgica.

ROMA 25.—El Papa ha recibido a los duques de Vendome, hermanos de los Reyes de Bélgica, durante la cariñosa audiencia cerca de una hora.

Benedicto XV ha conferido al rector de la Universidad de Lovaina, monseñor Paulino Ladeuze, el título de monseñor apostólico, y el de camarero secreto a monseñor Carlos Sastrou, sacerdote de Brujas y uno de los discípulos predilectos del cardenal Mercier, que es actualmente catedrático de la Universidad de San Pablo, del Brasil.

El Papa prepara continuamente nuevos lotes de libros para la restauración de la destruida Universidad de Lovaina.—H. P.

Noticias de El Havre, de origen belga.

EL HAVRE 25.—Los periódicos belgas reproducen el discurso pronunciado en el Parlamento italiano por el diputado católico Meda, presidente del Consejo provincial de Milán, protestando contra el de Martín Spahn, diputado del centro en el Reichstag.

Spahn dijo que Bélgica debe quedar sometida definitivamente al imperio alemán, y Meda contestó que tal afirmación ofende la conciencia moral y jurídica en el mundo entero, y que la condición «sine qua non» de toda paz en Europa tiene que ser el reconocimiento por Alemania del crimen cometido con Bélgica y su indemnización suficiente.

Meda fué el diputado católico que, mucho antes de entrar Italia en guerra, declaró, en la Juventud Católica, que era partidario de la neutralidad; pero que la violación de la neutralidad de Bélgica constituía un delito internacional intolerable.

Su actitud contribuyó decisivamente a formar la opinión pública italiana, sobre todo en los medios católicos, contra Alemania.—C.

Fueron objeto de detenida discusión especialmente unas proposiciones presentadas para que se regule de una manera efectiva la venta ambulante del ganado de cerda, a fin de que no vaya sembrando por los pueblos enfermedades infecciosas; otra para que la Comisión permanente concrete las variaciones que la práctica aconseje introducir en el reglamento provisional dictado para la aplicación de la vigente ley de Epizootias, y otra para que se procure la implantación por la Asociación de Ganaderos de una Escuela de Capataces de Ganadería, con arreglo al proyecto que tiene redactado la Corporación.

Fué designada la Comisión de Proposiciones, que la forman los Sres. Santa Cruz, Tovar, marqués de Casa-Pacheco, D. Félix de Gregorio y D. Andrés Robueta.

El secretario de la Corporación dió lectura de unos telegramas recibidos del alcalde de Torrelavega dando las gracias a la Corporación por la eficaz dirección prestada para el concurso de ganado vacuno y caballar que, con gran éxito, se celebró en aquella población por la Asociación durante los días 22 al 24 del mes actual, acordando la Junta que se envíe a los ganaderos montañeses un afectuoso saludo.

Esta mañana habló el alcalde a los periodistas de un nuevo pleito entablado entre el Ayuntamiento y la Empresa de la Plaza de Toros.

La cuestión es la siguiente: El alcalde, en vista de la precaria situación económica del Ayuntamiento, buscando mayores ingresos para la Corporación, ayer llamó al Sr. Echevarría, al cual denunció el antiguo contrato, pidiéndole, en vez del 40 por 100 que el Municipio recibe de la Plaza de Toros, el 50 por 100. A ello se negó rotundamente el Sr. Echevarría, diciendo que el negocio estaba muy mal y no podía de ningún modo satisfacer dicho aumento.

El alcalde, hablando con dos periodistas, mostróse dispuesto a obtener mayores rendimientos del impuesto.

Vez que nos despedimos del alcalde oímos la opinión de varios concejales entendidos del asunto, y estaban todos conformes en que el pleito es difícil de resolver.

NOTAS DEL DIA

El jefe del Gobierno, al recibir a mediodía a los periodistas les habló de las manifestaciones realizadas durante la mañana por los obreros sin trabajo. Dijo el conde de Romanones que había conferenciado con el alcalde para ocuparse de este asunto.

Se da el caso de faltar brazos no sólo en provincias, sino en la misma provincia de Madrid, y lo demuestra el hecho de que el Gobierno recibe telegramas de gobernadores y de alcaldes quejándose de la falta de trabajadores para el campo.

Hay que tener presente que el Gobierno tiene que hacer frente a esta clase de problemas cuando no hay trabajo; pero ahora precisamente no ocurre eso, sino que, por el contrario, existe falta de brazos.

Si el Gobierno determinara la ejecución de obras en Madrid, no cabe duda que esto iría en perjuicio del interés general, puesto que eran obreros que se restaban a las provincias donde hacen falta.

Como este problema hay que resolverlo, pues claro está que el Gobierno no puede encogerse de hombros, he convenido con el alcalde que se entreviste con los ministros de la Gobernación y Fomento para acordar las medidas que sean procedentes.

Un periodista preguntó al conde de Romanones en qué estado se encuentran las negociaciones para la adquisición de carbón en los Estados Unidos, toda vez que, según anuncio del director de Comercio, existían ofrecimientos de dos millones de toneladas.

El presidente del Consejo dijo: «En efecto, yo, como ministro de Estado, recibí esas ofertas, hechas a nuestro embajador. Inmediatamente las trasladé al director de Comercio, y actualmente los cónsules de los sitios de producción han hecho varias ofertas directamente a la Dirección de Comercio.»

El conde de Romanones dijo que había recibido la visita de D. Jaime Girona, quien, en representación de los viticultores catalanes, solicitó que se prorrogara hasta el 10 de Mayo el plazo para que los agricultores adquieran el sulfato de cobre comprado por el Gobierno en Norteamérica.

El jefe del Gobierno le indicó que pusiera al habla con el ministro de Fomento, por ser el asunto de su competencia.

Añunció el jefe del Gobierno que en esta semana se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia, siendo probable que se reúna el jueves, toda vez que en esta semana, por ausencia de S. M. el Rey, no se celebrará Consejo en Palacio.

La reunión de los ministros realmente no es urgente, pues en conferencias parciales con ellos resuelve el jefe del Gobierno los asuntos que le consultan de los respectivos departamentos.

Cuando el Sr. Alba recibió a los periodistas a mediodía, acababa de celebrar una larga conferencia con el alcalde de Madrid, dedicada exclusivamente a la crisis obrera.

Refiriéndose a ésta, repitió el ministro a los reporteros las manifestaciones del jefe del Gobierno respecto a la falta de brazos para el campo.

«El Ayuntamiento de Madrid—dijo luego el Sr. Alba—ha venido sostruyendo desde hace bastante tiempo a más de 12.000 obreros. Además del sacrificio que esto suponía para el Erario municipal, se daba el caso de que en las obras a cargo de estos obreros eventuales no se adelantaba absolutamente nada. No quiere esto decir que los trabajadores estuviesen parados por su gusto: a ello los obligaba la falta de

herramientas, que no se habían podido improvisar para tan crecido número de hombres.

Yo he podido observar, como todo el que haya visitado alguno de los referidos lugares, que un considerable número de obreros se hallaban sentados, y hasta he obtenido algunas interesantes fotografías, de las cuales haría uso si las circunstancias me obligaran a ello.

No hace muchos días tuve una larga conversación con el Sr. Iglesias sobre este punto.

El interés de todos está en atender a la subsistencia de los obreros; pero debemos todos procurar no relajarnos moral, y a eso conduce el que estén parados.»

Como un periodista afirmara que el despido de obreros era reputado por algunos como un síntoma de haber pasado las elecciones, el Sr. Alba le atajó en estos términos: «Me complace que me haya dado usted motivo para rectificar una especie totalmente absurda. No ignoro que por ahí se dice que el Ayuntamiento repartió gran número de papeletas de trabajo con miras electorales.

Esta afirmación cae por su base si se tiene en cuenta que, desgraciadamente, la mayor parte de los obreros no son vecinos de Madrid, y que por lo tanto carecen de voto.

Las mencionadas papeletas se entregaron a la Casa del Pueblo en su inmensa mayoría, para que aquella entidad fuese la encargada de repartirlas entre los obreros que a su juicio más lo necesitaban. No creo que dicha Casa del Pueblo ejerciera coacción alguna, ni siquiera hiciera veladas indicaciones para que a cambio de la papeleta se les exigiese el voto para determinada candidatura.

Véase, pues, cuán descuartados han estado los que han urdido esta fábula. Lo que ahora sucede es una repetición de lo que ocurre todos los años en las grandes capitales, especialmente en Madrid, al terminar los trabajos de invierno.

El Gobierno se halla dispuesto a transportar a sus respectivas provincias a todos los obreros que lo soliciten, así como a enviarlos a las provincias donde se reclaman brazos; pero mucho temo que suceda ahora como siempre, esto es, que se inscriben muchos y en el momento de la partida sólo se presentan cinco o seis.

En estos momentos el Sr. Ruiz Jiménez se halla dedicado a un trabajo minucioso de clasificación de obreros aptos e ineptos, figurando entre éstos gran número de muchachos de corta edad que ahora estaban empleados en las obras, con un resultado totalmente nulo. Cuando se haya terminado esta clasificación tendremos una cifra exacta, y a base de ésta podremos aplicar soluciones a la crisis obrera en su debida proporción.

Yo, por conducto de la prensa hago un llamamiento a los particulares para que cooperen a la labor que el Gobierno ha emprendido, imitando así la conducta seguida por los capitalistas de otras regiones, que en momentos difíciles como en los actuales han promovido obras particulares, y de este modo han coadyuvado a la solución de la crisis obrera. Actualmente hay colocados en las obras municipales 8.000 obreros.

Siendo casi todos los obreros parados del ramo de construcción, es indudable que el conflicto se ha agudizado en estos últimos tiempos por la crisis que ha experimentado dicho ramo con las dificultades inherentes al conflicto europeo, encareciendo los materiales.

Dicho encarecimiento afecta más a los elementos siderúrgicos que a los materiales de otra índole.

Creo, no obstante, que ésta no es una dificultad insuperable para proseguir las obras particulares, toda vez que en los contratos se aumenta el tanto por ciento correspondiente a la subida de precio de los materiales.

De todas suertes, el Gobierno se preocupa de este problema, y el ministro de Fomento, en unión del alcalde, estudia una solución viable.

También los obreros, con su cordura, pueden contribuir a aliviar la situación presente.»

Hoy, como martes, se ha celebrado en el Ministerio de Estado la acostumbrada recepción.

Asistieron casi todos los embajadores y ministros acreditados en la corte.

Según el comunicado francés de esta tarde, han sido rechazados ataques alemanes en las posiciones francesas del Mort-Homme y Avocourt.

En el frente ruso sólo hubo bombardeos aéreos. El Zar ha pasado los días de Semana Santa en la línea de fuego.

Tres «zeppelins» realizaron anoche una nueva incursión sobre Inglaterra lanzando varias bombas incendiarias, sin que el parte oficial inglés consignase todavía los daños ocasionados.

Ha desembarcado en Marsella un nuevo contingente ruso, llegado a bordo de un trasatlántico.

Los fondos públicos se presentan hoy irregulares, por cuanto pierden el Interior y el Amortizable nuevo y gran del antiguo y el Exterior. Las diferencias son escasas con respecto a los cambios precedentes.

El Interior cierra a 74,45.

Los Tesoros tienden a mejorar cambio, incluso en las series del 3 por 100, que se negocian a 100,40.

Las dobles no acusan novedad; únicamente las del Interior se hacen con 10 céntimos de «reports».

El Banco de España gana dos enteros, y los Explosivos, Azucareras y Tabacos retroceden un entero y entero y medio.

Los francos continúan a 86, y las libras, a 24,50, sin variación alguna.

El Centenario de Cervantes

Funerales en San Jerónimo. La Real Academia Española hará mañana, 26, a las once de la mañana, en la iglesia parroquial de San Jerónimo, de esta corte, solemnes exequias por el alma de Miguel de Cervantes Saavedra, con ocasión de cumplirse el tercer centenario de su muerte.

Celebrará el excelentísimo señor obispo de la diócesis, D. Salvador María Barrera.

Pronunciará la oración fúnebre el Excmo. Sr. D. Antolín López Peláez, arzobispo de Tarragona.

Concurso del Seminario. El jueves próximo se celebrará en el Seminario Conciliar de Madrid el concurso literario y velada que los alumnos del mismo consagran a la memoria inmortal de Miguel de Cervantes.

D. Tiburcio González Luemo leerá una biografía de Cervantes; también se leerán varios trozos de los trabajos que hayan sido premiados en el concurso; se harán proyecciones luminosas de cuadros del Quijote, y, después de distribuirse los premios, se terminará con el himno a Cervantes por el coro del Seminario.

La prensa alemana. BERLIN 25.—Todos los periódicos dedican ayer artículos notables a conmemorar el tercer centenario de la muerte de Cervantes, firmados por relevantes personalidades de la cátedra y las letras.

El profesor Wiese dice que el Quijote ha llegado a ser uno de los símbolos eternos y siempre actuales de la Humanidad.

El célebre jurista Koehler dice que, como Dante y Shakespeare, Cervantes vivirá eternamente, porque junto a los rasgos nacionales de su época tiene tantos universales y eternos que, no obstante la mutación constante de las ideas, siguen rodeados de importancia y de interés.

El eminente político Pernersdorfer hace constar que Alemania honra a Cervantes, como honrará a Shakespeare y a otros grandes poetas extranjeros, pues se considera lo suficientemente buena para no responder a la ceguera de otras naciones pagándoles en la misma moneda.

Citan los periódicos el prólogo escrito por Heine para la traducción de Cervantes editada en el año 1837, en el cual se dice: «Cervantes, Shakespeare y Goethe significan el triunvirato de poetas que, en tres formas de literatura, han producido lo más sublime».

El poeta alemán Heinrich Mann declara que «Don Quijote» es el primer libro con que el niño se entusiasma.

«Cuando crezca—añade—sabrá que el autor del libro era un soldado que luchó en la guerra espiritual europea».

Juicios de «The Times». LONDRES 25.—El «Times» consagra al Centenario de Cervantes un entusiasta artículo de dos columnas, en el que, entre otras cosas, se dice:

«El mundo entero honra el nombre de Cervantes en el centenario de su muerte.

En ninguna parte, a excepción de su propio país, ha encontrado este clarísimo genio un amor tan constante como entre los compatriotas de Shakespeare.»—Dabor.

DE LA SIERRA

Las vacaciones de Semana Santa han sido bien aprovechadas por los alpinistas de ambos sexos, que en número extraordinario acudieron al Club Alpino, algunos desde el domingo anterior, hasta el punto de que se agotaron las camas.

Las ventajas que proporciona el teléfono instalado en el Club se han visto ahora bien patentes, pues era aprovechado, unas veces desde Madrid y otras desde Corcoff, siempre con la eterna pregunta: «¿Hay cama?».

Desde el Club Alpino también fue utilizado, para expediciones de boca.

El tiempo hizo un buen recibimiento a los alpinistas, puesto que cayó granizo y heló en abundancia, dando ocasión a que la gente más o menos menuda, despreciando los rigores del tiempo, impropios de la estación, realizara numerosas excursiones al Puerto de los Cotos, Venta de los Mosquitos y Refugio de Siete Picos.

El vecino pueblo de Navacerrada también se vio visitado por los alpinistas, que cumplieron allí los preceptos religiosos, que el sábado por la noche organizó el presidente, en el comedor bajo del Alpino, un «pillow-fight» (lucha de la almohada), juego divertidísimo, que consiste en un madero horizontal a metro y medio del suelo, sobre el cual madero montan a caballo dos «gentlemen», a un metro de distancia, provistos de sendas almohadas, con las que se golpean hasta que, perdido el equilibrio, cae uno de ellos sobre los colchones protectores, quedando así vencido; siendo muy frecuente la caída simultánea, y a veces la del más fuerte, que pierde el equilibrio al fallar su golpe sobre el contrario.

Se jugaron varios «rounds», entre R. Arce-Delgado (opón), Armiñán, A. Pérez, Kindelán, Arce, Mitton-Arce (R.) y Lechinger-Giráldez, quedando campeón Juanito Kindelán.

El notable astrónomo madrileño D. Victoriano Ascarza nos obsequió con una interesante sesión de proyecciones fotográficas de las «casas» de la Luna y espacios siderales, acompañada de las explicaciones correspondientes, que entusiasmaron al auditorio, pues el Sr. Ascarza es un verdadero maestro en la ciencia astronómica.

Por último, el domingo corrió una carrera de fondo para guías, actuando de juez de salida el «nocheo» Eleuterio Arias, que es guía oficial del Club Alpino, afamado conifero y servicial como él solo.

Diose la salida en el kilómetro 20 a todos los corredores, puestos en fila. Habían de llegar al Puerto, subir a Las Guarramas y descender al kilómetro 18,400, adonde llegaron por el siguiente orden: Marcelino Herrero, Francisco Torcedo, Valentín Prieto, Pascasio Sanz, Julián Prieto, Ensebio Gómez y Faustino Arias, tardando el primero en el recorrido 37 minutos 50 segundos, y el

último, 48 minutos 20 segundos. Los premios consistieron en sendos duros. Con esto puede darse por terminada la temporada oficial del Ski-Club de Guadarrama; pero como, según me dice un indiscreto, Manolo Amezua no puede estar quieto, piensa adornar la terraza del Alpino con unos «coursos» de tenis para el verano, que se transformarán en un pequeño lago donde patinar en invierno. Y así se empalma la temporada de verano con la de invierno.

Tribunales

EN EL SUPREMO. Las vistas de las actas protestadas.

Según hoy hemos oído asegurar, el próximo viernes comenzará a funcionar en el alto Tribunal la Sala encargada de resolver sobre las actas de diputados a Cortes que fueron objeto de protesta el día del escrutinio general.

El Tribunal estará constituido por los magistrados Sres. Obaya, Ortiz, Cobian, Torres, Enjuto y González Valdés. Como presidente actuará el que lo es de la Sala de lo Contencioso, Sr. Ciudad Anzuéles.

Colegio de Abogados.—La elección de decano. Próxima ya la fecha de la votación para la designación de decano del Colegio, se nota gran animación entre los colegiales para reunir votos en pro de diversas candidaturas.

La que parece reunir grandes probabilidades de triunfo es la del ilustre letrado don Manuel García Prieto, que es apoyada por elementos valiosísimos de todos los partidos y tendencias.

Para recabar adhesiones a la misma ha empezado a repartirse a los abogados una circular, que suscribe, entre otros, hasta aquí, los colegiales D. Santiago Alba y Bonifaz, D. Niceto Alcalá-Zamora y Torres, D. Mariano Alonso Castrillo y Bayón, D. Demetrio Alonso y Castrillo, D. Juan Alvarado y del Saz, D. Melquíades Álvarez y González Posada, D. Balduino Argente del Castillo, D. Luis Armiñán y Pérez, D. Gumersindo de Azcarate y Menéndez, D. Antonio Barroso y del Castillo, D. Francisco Bergamín y García, D. Fermín Calbetón y Blañón, don Eduardo Cobian, D. Joaquín Chapaprieta y Torre y D. Carlos Díaz Valero.

GRACIA Y JUSTICIA. Por Real orden fecha de ayer han sido aprobadas las ternas para la provisión de curatos pertenecientes a las diócesis de Tortosa, Zaragoza y Barcelona, siendo, en gran número las propuestas, especialmente en las provincias eclesiásticas de Barcelona y Zaragoza, donde existían numerosas vacantes.

EL TIEMPO. Martes 25 de Abril.—Parece que independientemente de la perturbación atmosférica que debe de hallarse hacia las Azores se encuentra una pequeña zona de presiones débiles en el Golfo de Cádiz, lo cual hace que el levante continúe en el Estrecho de Gibraltar; pero los datos recibidos en el Observatorio son muy incompletos y no permiten formar juicio alguno.

El tiempo es bueno para toda España, de cielo claro y temperatura suave; la máxima fue de 27 grados, en Sevilla, y la mínima, de 3, en Palencia y en Burgos.

En Madrid sigue la serie de días espléndidos. La máxima fue de 22 grados, y de 8 la mínima. El barómetro señala 707 milímetros.

Por falta de datos no puede hacerse predicción.

POR LOS MINISTERIOS

HACIENDA. El Sr. Villanueva manifestó hoy, al recibir a los periodistas, que el precio fijado al fisco de cobre está siendo objeto de muchos comentarios. Una revista profesional dijo que era de 1,60 pesetas el kilogramo, y otra, de Barcelona, declaraba, en 22 de Marzo último, que era de 2,50, y que aun a este tipo resultaba difícil su adquisición.

El ministro terminó diciendo que de esto hay mucho que hablar y que callar.

INSTRUCCION PUBLICA. La Comisión organizadora del escalafón general del Magisterio, en su última sesión, celebrada el 19 del actual, discutió y aprobó cuantos expedientes esperaban su dictamen, sin que quedara un solo asunto pendiente de despacho.

La misión encomendada a dicha entidad está desarrollándose de un modo normal, sin retrasos ni aplazamientos.

El escalafón general del Magisterio está declarado concluso definitivamente desde hace tiempo, habiendo terminado, por tanto, su período constituyente; pero, como todo escalafón, está sujeto a las rectificaciones anuales, impuestas por el aumento de personal, que no pueden cesar mientras existan maestros nacionales.

No existe otro retraso que el de la publicación, y éste depende de la «Gaceta de Madrid», no de la Secretaría de la Comisión, que tiene entregado el original correspondiente.

FOMENTO. Al recibir hoy a los periodistas, el director de Comercio manifestó que había celebrado ayer dos conferencias con los representantes del Fomento de la Producción Nacional y otros elementos económicos interesados en el mantenimiento de la línea de Filipinas; que les había hecho presente que esa línea había sido combatida por él y por otros diputados al discutir la ley de Comunicaciones marítimas en el Congreso, y que por transacción se había mantenido, a título de ensayo y a ver si se conseguía con ella mantener y ampliar nuestro tráfico de exportación a aquellas islas; pero que el ensayo había sido concluyentemente negativo, porque tres años después, en 1912, nuestra exportación había quedado reducida a 12.189 toneladas; en 1913 bajó a 9.944; en 1914, a 5.488; y en 1915, a 5.292; siendo, pues, llegado el caso de hacer uso de la autorización del art. 17 de la ley, y destinar sus barcos a la carrera de América, en la que tanta falta están haciendo, por tantos diferentes conceptos.

«Eso no quiere decir que se fuese a dejar desamparado ese comercio de exportación, aun cuando fuese minúsculo, y así se lo había ya ofrecido a los conservadores, siquiera la cantidad de conservas exportadas fuese poco más de 700 toneladas anuales. Que otras protestas que había recibidas eran ridículamente desproporcionadas, pues hablaban de cierres de fábricas de cementos, hilados y material eléctrico; de despido de operarios y pérdidas de millones de pesetas, cuando de sales y cementos se exportan 54 toneladas al año; de hilados de todas clases, 57, y de material eléctrico, 10, y pretender para eso el mantenimiento de una línea con 13 viajes anuales, 70.000 toneladas de carga y 2.593.000 pesetas de subvención, era vivir fuera de la realidad y creer que los que gobiernan lo hacen a ciegas.

«Que respecto a la importación, sólo podía preocuparnos lo que sean primeras materias para nuestra industria, y de esa clase sólo se importaban el abacá y la caña.

«El primer producto, y como consecuencia del anuncio publicado en la prensa, sólo se habían recibido en la Dirección peticiones para importar 400 toné-

ladas de aquí a fin de año, y según los datos de la Dirección de Aduanas la importación total no pasaba de 800 toneladas, o sea poco más del 10 por 100 de un barco.

Respecto a la copra, aunque dispuesto a favorecer su importación, lo haría sólo en las proporciones moderadas de años anteriores, porque ese producto es un aceite de nuez de coco, empleado principalmente para la fabricación de jabones, y que por sus condiciones había perjudicado grandemente al aceite de oliva español, riqueza que hoy padecía una gran crisis, pues era, con la naranja, los únicos productos de la tierra a los cuales la guerra, lejos de hacerles mejorar de precio, los había depreciado.

Y en resumen: que lo único que podía ofrecer era mantener fletes directos en proporción a las necesidades justificadas; pero sobre la base de la supresión de la línea subvencionada en la forma actual; fletes que serían en viaje directo de España a Filipinas, sin arranque de puerto extranjero, para evitar lo que ocurre hoy con esa línea, que, como arranca y muere en Liverpool, va abarrotada de mercaaderías extranjeras, no siendo éste ciertamente el objeto de la subvención.

Los comisionados deliberaron sobre las razones expuestas y acordaron aceptar lo que proponía la Dirección, siempre que sus fletes se garantizasen, de aquí a fin de año, en cinco expediciones periódicas, a más de la del 30 del corriente, tocando en puertos españoles solamente y conservando el mayor número posible de escalas.

En su consecuencia, el director de Comercio gestionará lo necesario con las Compañías navieras.

LA BOLSA

Notización del 25 de Abril.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Exterior 4 por 100 amortizable, Serie F 24.000 pesetas nom., E 12.000, D 6.000, C 4.000, B 2.000, A 1.000, G y H 100 y 200, En diferentes series, 4 por 100 interior, Fin corriente, Fin próximo, Serie F 50.000 pesetas, E 25.000, D 12.500, C 5.000, B 2.500, A 500, En diferentes series, 5 por 100 Amortizable, Serie F 50.000 pesetas, E 25.000, D 12.500, C 5.000, B 2.500, A 500, En diferentes series, Obligaciones del Tesoro, Al 4,50, serie A, Al 4,75, serie A, B, España, Hipotecario, Hispano-Americano, Español de Crédito, Castilla, Río de la Plata, Cartagena, Central Mexicano, Azucareras, Preferentes, Ordinarias, Obligaciones, Otros valores, Arrendataría de Tabacos, Española de Explosivos, Cédulas Hipotecarias 4 0/0, Cédulas Hipotecarias 5 0/0, M. Z. A., Arizas 5 0/0, Albo Hornos de Vizcaya, Construcciones Metalicas, Reservas 4 0/0, Explotaciones 4 0/0, Espartero 4 1/2 0/0, Villa de Madrid 1914, M. Duro Felguera, acciones, Acciones Ferrocarril del N., Idem Id. de M. Z. A., Franco, Libras, Dólares, BOLSA DE BILBAO, BOLSA DE BARCELONA, BOLSA DE PARIS.

GRACIA Y JUSTICIA

Por Real orden fecha de ayer han sido aprobadas las ternas para la provisión de curatos pertenecientes a las diócesis de Tortosa, Zaragoza y Barcelona, siendo, en gran número las propuestas, especialmente en las provincias eclesiásticas de Barcelona y Zaragoza, donde existían numerosas vacantes.

EL TIEMPO

Martes 25 de Abril.—Parece que independientemente de la perturbación atmosférica que debe de hallarse hacia las Azores se encuentra una pequeña zona de presiones débiles en el Golfo de Cádiz, lo cual hace que el levante continúe en el Estrecho de Gibraltar; pero los datos recibidos en el Observatorio son muy incompletos y no permiten formar juicio alguno.

El tiempo es bueno para toda España, de cielo claro y temperatura suave; la máxima fue de 27 grados, en Sevilla, y la mínima, de 3, en Palencia y en Burgos.

En Madrid sigue la serie de días espléndidos. La máxima fue de 22 grados, y de 8 la mínima. El barómetro señala 707 milímetros.

Por falta de datos no puede hacerse predicción.

La Exposición Canina

Recordamos a nuestros lectores que el día 1 de Mayo próximo, a las ocho de la noche, termina el plazo de inscripción para la Exposición Canina que inaugurará el 11 de dicho mes la Real Sociedad Central de Fomento de las Razas Caninas en España, en el Pabellón de Madrid.

De no cerrarse la inscripción el día 1 de Mayo, cosa no probable, por el número de perros ya inscritos, los que se matriculen después de esta fecha no podrán figurar en el catálogo y no tendrán derecho a más premios que a medallas y menciones.

La inscripción debe hacerse en las oficinas de la Sociedad, Los Madrazo, 18, de cuatro de la tarde a ocho de la noche.

SUCESOS

Atropello. Al cruzar la calle de Fuenarrabal en las inmediaciones de la glorieta de Bilbao, fué atropellado por un tranvía Cristina Fuentes Riso, de quince años, que iba cargada con un enorme saco de ropa a la cabeza, procedente o con dirección al Colegio del Servicio Doméstico, en el que está acogida, y que se halla instalado en el núm. 113 de dicha calle.

La desgraciada joven sufrió la grave fractura de la clavícula derecha.

Según los testimonios recogidos, Cristina cruzó la vía del tranvía por detrás de uno de estos vehículos, siendo alcanzada por sorpresa, y porque el enorme saco que llevaba a la cabeza le impedía advertir el peligro de otro tranvía que marchaba en dirección contraria, y cuyo conductor no pudo evitar el hecho.

La ropa de la lavandera. La lavandera Dolores Sobralés dejó en el portal de la casa núm. 15 de la calle del Grajal un saco que contenía 40 prendas de ropa blanca.

Comida, fué a un lugar inmediato para realizar un encargo.

Al poco tiempo regresó al portal, y el saco había desaparecido de dicho sitio.

La perjudicada presentó la correspondiente denuncia.

Los infieles. Antonio Naranjo, de veintitrés años, domiciliado en la ronda de Valcarlos, 29, fué detenido por haber sido denunciado hace días por su amo, el industrial D. Antonio Sevillano, al cual le ha sustraído de la caja de su establecimiento diversas cantidades, cuyo total es de importancia.

Un niño de cuidado. Jesusa Fernández y Fernández, que habita en el paseo bajo de la Virgen del Puerto, número 51, lavadero, ha denunciado a su nieto, Agustín Visito Morales, de veintidós años, el cual con mucha frecuencia abría los colchones de las camas del hogar y se llevaba la lana y lo mismo hacía con cuantas prendas de ropa estaban a su alcance.

El niño fué detenido por la Guardia civil del puesto del Puente de Segovia, ante la cual confesó de plano sus malas maniobras, y dijo además que todo lo que se llevaba lo vendía en el Rastro.

En vista de lo cual fué puesto a disposición del juez de guardia, quien ordenó su encierro en un calabozo.

Riña. Lorenzo Ortiz Neira, de treinta y cuatro años, y Prudencio Rebollo Toral, sostuvieron una violenta discusión, a la que quiso poner término el primero arrojando a Rebollo un vaso, que le produjo varias lesiones, de relativa importancia, en la cabeza.

Otra vez La Mano que Aprieta. Doña Mercedes Vázquez Bravo, domiciliada en la calle de Jardines, 5, denunció anoche que había recibido varias cartas firmadas por la «terrible» banda de La Mano que Aprieta, en las cuales le pedían que depositara mil pesetas en un «bar» de los barrios bajos, o moriría asesinada.

En una de las epístolas decía los «terribles» asesinos que la banda está compuesta por 40 franceses y tres españoles.

Nos figuramos que los padres de los tres niños que, como saben nuestros lectores, componen la Sociedad La Mano que Aprieta les impondrán un correctivo que les haga olvidar para siempre la «terrible» Mano.

LA BOLSA

Notización del 25 de Abril.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Exterior 4 por 100 amortizable, Serie F 24.000 pesetas nom., E 12.000, D 6.000, C 4.000, B 2.000, A 1.000, G y H 100 y 200, En diferentes series, 4 por 100 interior, Fin corriente, Fin próximo, Serie F 50.000 pesetas, E 25.000, D 12.500, C 5.000, B 2.500, A 500, En diferentes series, 5 por 100 Amortizable, Serie F 50.000 pesetas, E 25.000, D 12.500, C 5.000, B 2.500, A 500, En diferentes series, Obligaciones del Tesoro, Al 4,50, serie A, Al 4,75, serie A, B, España, Hipotecario, Hispano-Americano, Español de Crédito, Castilla, Río de la Plata, Cartagena, Central Mexicano, Azucareras, Preferentes, Ordinarias, Obligaciones, Otros valores, Arrendataría de Tabacos, Española de Explosivos, Cédulas Hipotecarias 4 0/0, Cédulas Hipotecarias 5 0/0, M. Z. A., Arizas 5 0/0, Albo Hornos de Vizcaya, Construcciones Metalicas, Reservas 4 0/0, Explotaciones 4 0/0, Espartero 4 1/2 0/0, Villa de Madrid 1914, M. Duro Felguera, acciones, Acciones Ferrocarril del N., Idem Id. de M. Z. A., Franco, Libras, Dólares, BOLSA DE BILBAO, BOLSA DE BARCELONA, BOLSA DE PARIS.

GRACIA Y JUSTICIA

Por Real orden fecha de ayer han sido aprobadas las ternas para la provisión de curatos pertenecientes a las diócesis de Tortosa, Zaragoza y Barcelona, siendo, en gran número las propuestas, especialmente en las provincias eclesiásticas de Barcelona y Zaragoza, donde existían numerosas vacantes.

EL TIEMPO

Martes 25 de Abril.—Parece que independientemente de la perturbación atmosférica que debe de hallarse hacia las Azores se encuentra una pequeña zona de presiones débiles en el Golfo de Cádiz, lo cual hace que el levante continúe en el Estrecho de Gibraltar; pero los datos recibidos en el Observatorio son muy incompletos y no permiten formar juicio alguno.

El tiempo es bueno para toda España, de cielo claro y temperatura suave; la máxima fue de 27 grados, en Sevilla, y la mínima, de 3, en Palencia y en Burgos.

En Madrid sigue la serie de días espléndidos. La máxima fue de 22 grados, y de 8 la mínima. El barómetro señala 707 milímetros.

Por falta de datos no puede hacerse predicción.

La Exposición Canina

Recordamos a nuestros lectores que el día 1 de Mayo próximo, a las ocho de la noche, termina el plazo de inscripción para la Exposición Canina que inaugurará el 11 de dicho mes la Real Sociedad Central de Fomento de las Razas Caninas en España, en el Pabellón de Madrid.

De no cerrarse la inscripción el día 1 de Mayo, cosa no probable, por el número de perros ya inscritos, los que se matriculen después de esta fecha no podrán figurar en el catálogo y no tendrán derecho a más premios que a medallas y menciones.

La inscripción debe hacerse en las oficinas de la Sociedad, Los Madrazo, 18, de cuatro de la tarde a ocho de la noche.

SUCESOS

Atropello. Al cruzar la calle de Fuenarrabal en las inmediaciones de la glorieta de Bilbao, fué atropellado por un tranvía Cristina Fuentes Riso, de quince años, que iba cargada con un enorme saco de ropa a la cabeza, procedente o con dirección al Colegio del Servicio Doméstico, en el que está acogida, y que se halla instalado en el núm. 113 de dicha calle.

La desgraciada joven sufrió la grave fractura de la clavícula derecha.

Según los testimonios recogidos, Cristina cruzó la vía del tranvía por detrás de uno de estos vehículos, siendo alcanzada por sorpresa, y porque el enorme saco que llevaba a la cabeza le impedía advertir el peligro de otro tranvía que marchaba en dirección contraria, y cuyo conductor no pudo evitar el hecho.

La ropa de la lavandera. La lavandera Dolores Sobralés dejó en el portal de la casa núm. 15 de la calle del Grajal un saco que contenía 40 prendas de ropa blanca.

Comida, fué a un lugar inmediato para realizar un encargo.

Al poco tiempo regresó al portal, y el saco había desaparecido de dicho sitio.

La perjudicada presentó la correspondiente denuncia.

Los infieles. Antonio Naranjo, de veintitrés años, domiciliado en la ronda de Valcarlos, 29, fué detenido por haber sido denunciado hace días por su amo, el industrial D. Antonio Sevillano, al cual le ha sustraído de la caja de su establecimiento diversas cantidades, cuyo total es de importancia.

Un niño de cuidado. Jesusa Fernández y Fernández, que habita en el paseo bajo de la Virgen del Puerto, número 51, lavadero, ha denunciado a su nieto, Agustín Visito Morales, de veintidós años, el cual con mucha frecuencia abría los colchones de las camas del hogar y se llevaba la lana y lo mismo hacía con cuantas prendas de ropa estaban a su alcance.

El niño fué detenido por la Guardia civil del puesto del Puente de Segovia, ante la cual confesó de plano sus malas maniobras, y dijo además que todo lo que se llevaba lo vendía en el Rastro.

En vista de lo cual fué puesto a disposición del juez de guardia, quien ordenó su encierro en un calabozo.

Riña. Lorenzo Ortiz Neira, de treinta y cuatro años, y Prudencio Rebollo Toral, sostuvieron una violenta discusión, a la que quiso poner término el primero arrojando a Rebollo un vaso, que le produjo varias lesiones, de relativa importancia, en la cabeza.

BANDEJAS REPUJADAS Y DE SERVICIO, VAJILLAS, COBIERTOS Y TODA CLASE OBJETOS PLATA DE LEY AL PESO, Y ALHAJAS DE OCASION VENDO BARATO. ANTICUA PLATERIA DE LOPEZ ZARAGOZA, 4.-Tel. 3.376

vez, como pocas, el vecindario de Madrid ha practicado la rovacuación en grande escala.

El tifus exantemático viene siendo objeto de una campaña especial, a la cual se ha asociado, además de las entidades que decíamos en nuestro estado sanitario anterior, la Asociación Madrileña de Caridad, cuyo presidente, Sr. García Molinas, de acuerdo con la Inspección General de Sanidad, prepara un asilo de mendigos que por su organización y régimen será de una utilidad preventiva extraordinaria.

La restante enfermería de la capital sigue mejorando por el excelente tiempo que disfrutamos.

CARNE LIQUIDA

ALIMENTO TONICO-RECONSTITUYENTE PARA ANEMIA, DEBILIDAD, CONVALESCENCIAS, etc.

En la Tenencia de Alcaldía del distrito del Centro se hallan depositados, a disposición de las personas que justificaren ser sus dueños, un bolsillo metálico y una mantilla, encontrados en la vía pública.

TEATROS

PRINCESA.—Mañana, miércoles, decimocuarto de moda, a las diez de la noche se pondrá en escena la leyenda china, en tres actos, traducida por D. Jacinto Benavente, titulada «La túnica amarilla».

«Pasado mañana, jueves, a las seis y cuarto de la tarde, en función especial, a precios especiales, séptima representación de «La túnica amarilla».

Se despachan billetes en contaduría para estas funciones.

LARA.—En un lugar de la Mancha, en comedia, en tres actos, original de D. Pablo Parellada, es uno de los éxitos de risa más grandes de la actual temporada, porque a la bondad de la obra hay que añadir la excelente interpretación de los artistas de este teatro.

La comedia se representa diariamente por la tarde y por la noche, a precios de sección doble aunque tiene tres actos.

El sábado, beneficio de Mercedes Pardo, con un extraordinario programa, en el que figuran dos estrenos: uno de los aplaudidos autores Serafín y Joaquín Álvarez Quinto, titulado «¿A quién me recuerda usted?», y el otro, un entremés, original del Sr. Pereda, hijo del ilustre novelista de Santander, titulado «Burla burlando».

INFANTA ISABEL.—El jueves por la tarde, a las seis y media, estreno de la graciosa comedia, en tres actos, «El doctor Jiménez», con el siguiente reparto:

Agustina, Srta. Paláu; Elena, Srta. Siria; Esteban, Srta. Cañete; Tecla, Srta. Camarero; Don Indalecio, Tolosa; Sr. Díaz Adams; Emilio Cifuentes, Sr. Vilches; Don Apolinar Jiménez, Sr. Hernández; el Doctor, Sr. Aláiz; José, Sr. Caballero; y el Duque, Sr. Aláiz.

«Para esta obra se ha pintado un magnífico decorado.

Desde pasado mañana, alternando por las tardes se representará «El doctor Jiménez» y «Franz Hallers». Por las noches, «Los Gabrielinos», cuyo éxito va en aumento, agotándose las localidades a diario en este lindo teatro todas las noches.

CERVANTES.—Desde mañana, miércoles, se verificarán en este teatro las representaciones de los aplaudidísimos comediantes, «Los dos actores», «El retablo de maese Pedro»; a las siete de la tarde, la sección «vermut»; y a las diez y tres cuartos de la noche, la sección doble.

PARISH.—El próximo jueves, a las cuatro y media de la tarde se celebrará la primera «matinée» de moda infantil, con un variado programa cómico e instructivo, escogido especialmente para los niños, tomando parte las focas equilibristas, los monos comediantes y todos los clowns, exóticos y parodistas de la nueva compañía.

A las nueve y media de la noche, primera gran gala de abono, reunión de la alta sociedad, programa selecto por los principales artistas de la compañía teatral de William Parish.

Se despachan localidades para ambas funciones en la contaduría del Circo.

BENAVENTE.—En vista del éxito, cada día más creciente, de la eminente artista Zoula de Bonzas, la Empresa de este teatro, en su virtud, y a petición de muchas señoras, ha dispuesto para mañana, miércoles, que dicha artista trabaje en la sección de la tarde. El jueves, despedida de esta artista, en la sección de las once y cuarenta y cinco de la noche.

Se despachan localidades para ambas funciones en la contaduría del Circo.

PARISH.—El próximo jueves, a las cuatro y media de la tarde se celebrará la primera «matinée» de moda infantil, con un variado programa cómico e instructivo, escogido especialmente para los niños, tomando parte las focas equilibristas, los monos comediantes y todos los clowns, exóticos y parodistas de la nueva compañía.

A las nueve y media de la noche, primera gran gala de abono, reunión de la alta sociedad, programa selecto por los principales artistas de la compañía teatral de William Parish.

# “ PEÑA GALLO ”

## CASA APOLINAR

## GRAN EXPOSICION DE MUEBLES

Visita esta Casa antes de comprar.  
INFANTAS, 1 duplicado. -- Teléfono 2.951.

**VEDADEROS DIAMANTES AL CARBONO**

Maravillosa imitación de las joyas finas y altas novedades de París, muy superiores a todas las demás imitaciones conocidas. Garantizados inalterables y ofreciendo una perfecta identidad con los verdaderos brillantes, perlas y piedras de color.

En San Sebastián: MIRAMAR, 2  
En Madrid: 2, CEDACEROS, 2  
(Hoy Nicolás María Rivero)

**Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya**  
BILBAO

**Fábricas en Baracaldo y Sestao**

Lingotes al cok, de calidad superior, para fundiciones y hornos Martin-Siemens.  
Aceros Bessemer y Siemens-Martin, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.  
Carriles vigales, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.  
Barriles Phoenix o Broca, para tranvas eléctricos.  
Viguerías para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas finas.  
Construcciones de vigas armadas, para puentes y edificios.  
Fabricación especial de hoja de lata.  
Cubas y baños galvanizados.  
Laterías para fábricas de conservas.  
Envases de hoja de lata para diversas aplicaciones.

Dirigir toda la correspondencia a ALTOS HORNOS DE VIZCAYA. -- BILBAO

**COMPRO DENTADURAS**  
alhajas, oro, plata, platino y piedras finas.  
Plaza Mayor, 23 (Esquina Ciudad Rodrigo) Platería.

**CASAS DE LUJO**  
Calle de Velázquez, 75 General Orta, 19, y Lagasca, 116, hay cuartos principales para alquilar, gran confort, 15 piezas, ascensor, calefacción central, baño, lavabo, «bidet», dos W.-C., escalera de servicio, teléfono, portero de librea, etc. Hay garaje.

**PAPELETAS**  
del Monte, alhajas, oro, plata, platino y antigüedades, se compran.  
40, HORTALEZA, 40

Quartos baratos. Calle General Orta, 19, entre Velázquez y Lagasca, se alquilan hermosos cuartos interiores, desde 30 a 60 pesetas.

Máquinas de escribir de todos los sistemas **RONEO**  
53, Mantague aux Herbes París gorse. -- Bruselas.

Lo mejor para el CUTIS son los POLVOS y CREMA de **SIVA**

Compañía Valenciana de Vapores Correos de Africa

**Servicios oficiales.**  
Correos diarios de Málaga para Melilla; de Algeciras para Ceuta, Tánger y Cádiz. Correos quincenales para la costa occidental de Marruecos y Canarias.

**Servicios comerciales.**  
Línea de cabotaje entre puertos del Mediterráneo. Líneas de gran cabotaje para Francia, Italia e Inglaterra.

**PASTILLAS BONALD**  
Cloro-boro-sódicas con cocaína.

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta, los roncadores, dolor, inflamaciones, picor, afta, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afección producida por causas periódicas, fétidas de aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron en su clase en España y en el extranjero.

**BOMBONES marca "LA BOMBONERA"**  
Son los mejores que se conocen por su finura y exquisitez. Calle de Sevilla, n.º 2.

**AVISO**  
La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7, Platería.

**ACANTHEA VIRILIS**  
Poliglorosofato BONALD. -- Medicamento antineurótico y antiabético. Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.

**PLATA DE LEY AL PESO**  
en bandejas, cubiertos y alhajas de ocasión. La casa que más barato vende es la de **PEREZ HERMANOS**  
ZARAGOZA, 9, y FRESA, 2. -- TELEFONO 2.448

**Elixir antibacilar BONALD**  
de Thiocol cinamo Vanadito fosfo-glucérico.

Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipientes, catarros bronco-neumónicos, laringofaringos, infecciones gripales, palúdicas, etc.

**PRECIO DEL FRASCO, 5 PESETAS**  
De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce, 17 (antes Gorguera), Madrid. En Barcelona, Cigales, 5.

**Antidiabético Ryan**  
Depurativo Ryan

Para la sangre, granos, barros, sarpullidos, herpes, ruinas, llagas, úlceras, sifilis, etcétera; afecciones y manchas de la piel que provengan de impurezas de la sangre.

**EL DETECTIVE INTERNACIONAL**  
Garantiza investigaciones y vigilancia particulares reservadas.  
BARCELONA, 2, segundo. MADRID

**COMPRO ALHAJAS oro, plata, platino, colchones lana y máquinas Singer.**  
Magdalena, 42. Teléfono 2.539.

**Centros eléctrico**  
de todas las ciudades AMERICANAS FRANCÉSES

desde 25 FRANCOs. Construcción y reparación de pequeños aparatos médicos.

Para informes dirigirse a M. Hubert, Institute Electrotechnique de Bruselas.

**DIARIO UNIVERSAL**  
PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN  
Teléfono 924. :: Apartado de Correos 422

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En Madrid: un mes, 1.50 pesetas; año, 18 pesetas. -- En provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 10 pesetas; año, 20 pesetas. -- En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20 pesetas; año, 40 pesetas. :: Los pagos son anticipados.

**PRECIOS DE ANUNCIOS (POR LINEA)**  
En 4.ª plana (del cuerpo 7)... 0.50 cts.  
Reclamos (3.ª plana)... 1.50 pta.  
Noticias (3.ª plana)... 3.00  
Ídem en 1.ª o 2.ª plana... 5.00

**Esquelas.** -- Grandes descuentos, según el número de líneas o inserciones.  
Comunicados y sueltos, a precios convencionales.

**Venta.** -- Una mano (25 números), 75 céntimos número suelto, 5 céntimos; ídem atrasado, 10 céntimos.

Redacción y administración:  
::: Floridablanca, 1 :::

## REGALOS A NUESTROS SUSCRIPTORES CONDICIONES

A nuestros abonados de provincias que nos remitan por adelantado bien en libranzas de la Prensa, Giro Mutuo o Giro postal, o abonen en las oficinas de esta Administración el importe de un semestre de suscripción, les regalaremos una de las obras que mencionamos a continuación, y dos de las mismas a los que abonen el importe de un año. LOS SUSCRIPTORES QUE PAGUEN SU ABOÑO POR MEDIO DE LOS CORRESPONSALES NO TIENEN DERECHO A ESTOS REGALOS. A los suscriptores de Madrid que abonen por adelantado en la Administración el importe de seis meses les regalaremos al hacer el pago una de las obras.

- |  |  |   |   |  |  |
|--|--|---|---|--|--|
| <b>De Pio Baroja:</b><br>Camino de perfección (novela); El mayorazgo de Labras (novela). | <b>De Alvarez Quintero:</b><br>Drama, comedia y sainete.<br>De la condesa de Pardo Bazán:<br>Cuentos trágicos. | <b>De R. López de Haro:</b><br>La imposible (novela); Dominadoras (novela). | <b>De Pedro de Répide:</b><br>Noche perdida (novela).               | <b>De Eduardo Zamacois:</b><br>La cita (novela).                     | <b>De José de la Serna:</b><br>Figuras de teatro.                |
| <b>De Felipe Trigo:</b><br>En paga el diablo (novela).                                   | <b>De José Francés:</b><br>La débil fortaleza (novela).  | <b>De Joaquín Dicenta:</b><br>Mares de España.                              | <b>De J. Pérez Zúñiga:</b><br>La Soledad y el Cocardillo (novelas). | <b>De Emilio Bobadilla (Fray Gandil):</b><br>A fuego lento (novela). | <b>De Armando Pajaco Valdés:</b><br>Seducción (novela).          |
| <b>De Alberto Insua:</b><br>La hora trágica (novela); El triunfo novela).                | <b>De Eduardo Marquina:</b><br>Elegías.  | <b>De Santiago Rusiñol:</b><br>El indiano.                                  | <b>De Miquel de Unamuno:</b><br>El espejo de la muerte.             | <b>De Anatoje Franco:</b><br>Los desos de Juan Servien (novela).     | <b>De G. Martínez Sierra:</b><br>El palacio triste.              |
|  |  | <b>De Jacinto Benavente:</b><br>La noche del sábado (novela escénica).      | <b>De Azorin:</b><br>La voluntad (novela); Antonio Azorin.          | <b>De Alvarado Larribera:</b><br>Margarita (novela).                 | <b>De Antonio de Hoyos:</b><br>Oro, seda, sangre y sol (novela). |

PARA LOS EJEMPLARES QUE NO SE ENTREGUEN EN MANO Y HAYA QUE ENVIAR A PROVINCIAS TENDRAN QUE REMITIRNOS ADEMAS, PARA MAYOR SEGURIDAD, 25 CENTIMOS, COMO IMPORTE DEL CERTIFICADO

Folleto del DIARIO (121)

**Su Alteza el Amor**

POR JAVIER DE MONTEPIN

aplausos con aire sombrío, y se retiró a su cuarto.

Sobre la tabla que sostenía su estuche se hallaba un tarjetero de piel de Rusia (presente de amor), con lapicero de plata. Fernando lo cogió, y arrancando una hoja dijo:

—¡Al menos sabrá que si voy a batirme es por ella! El barón de Fosario tiene razón: ¡esa mujer es una maga, una Circe! Me embriaga, me fascina...; estoy herido en el corazón como nunca, como jamás creí poder estarlo. El amor es cosa magnífica... pero no basta: preciso es pensar en serio. De mañana pende mi porvenir: si muero, buen viaje: terminan los cuidados y disgustos; si, por el contrario, la suerte me es favorable, puedo aspirar a todo. Lazarina está herida en el corazón. ¡Es marquesa, viuda, rica, y está prendada de veras! Ya me veo en camino...

Y el actor escribió con lápiz las siguientes líneas:

«Señora: Mañana arriesgaré mi vida ante el hombre que se permitió ofendernos. De vos depende el infundirme valor y que sea dichoso. Decidme con una mirada que si sucumbo recordéis alguna vez al que os amaba... os ama... y muere contento por vos, deplorando perderos...» Fernando Volnay.»

El artista volvió a leer las frases que acababa de escribir, y murmuró: —¡Esto es atrevido! ¡Declaración en regla! ¿Se incomodará? Creo que no tiene derecho para ello: la confesión es permitida en artículo mortis. Además, quien no se arriesga no pasa la mar. Las mujeres y las escenas difíciles se dominan con perseverancia y aplomo.

Fernando metió en el sobre su lacónico billete y se dirigió a la conserje del teatro; a ésta, como a las demás de su clase (si existen excepciones son muy raras), le era sumamente agradable intervenir en las intrigas amorosas, que suelen reportar pingües beneficios.

—Necesito de vos, señora.

—Disponed como gustéis, señor de Volnay. ¿De qué se trata?

—¡Llamad al acomodador de los palcos principales y que entregue esto a una señora que está sola en el núm. 2.

—¡Ah, señor de Volnay! ¿Otra vez...

timá más de vuestro catálogo?... Sois un tenorio.

—¿Os encargaréis del recado?

—Con mucho gusto; venga el billete.

—Tomad para vos, y esto para el acomodador—dijo el artista, deslizándole dos monedas en la mano de la conserje.

—¿Tiene contestación?

—Puede ser; mas no la esperéis, y si la da, ya la enviará esa señora o me la traeréis.

—Estad tranquilo.

Fernando volvió a su cuarto, mientras la conserje buscó al acomodador y le dijo:

—Tomad: eso es para la señora del proscenio principal número 2, y esto para vos.

—Bueno. ¿De parte de quién?

—Del señor de Volnay.

—¿Qué hombre?... Siempre tan enamorado. La señora es bonita; estuvo ayer con un anciano; sin duda es el marido; ¡pobre hombre!.. En fin, ¡a mí qué me importa! Voy corriendo.

Un segundo después, Lazarina volvía la cabeza viendo abrirse la puerta, y preguntaba al acomodador, sonriendo:

—¿Qué ocurre?

—Una carta para la señora.

La marquesa de la Torre del Rey, por caprichosa que fuera, no tenía el hábito de ciertas formas incompati-

bles con su elevada posición, y, enrojeciendo hasta lo blanco de los ojos, contestó:

—¡Una carta para mí!... Sin duda os equivocáis.

—No, señora: la carta es para la señora del proscenio principal número 2, de parte del primer actor, señor de Volnay.

El tono rosa que cubría ya las mejillas de Lazarina se tornó en púrpura. Tendió, sin embargo, la mano, y tomó el billete.

El mensajero de amor se retiró inmediatamente, satisfecho del cumplimiento de su deber.

La mano de la joven temblaba; la carta de Fernando quemaba sus dedos a través del guante, mientras murmuraba, con una turbación inexplicable:

—¡El me escribe!... ¡Osa dirigirme!... ¡Un cómico escribir a la marquesa de la Torre del Rey! ¡Qué audacia! Es verdad que ese cómico va a batirse por mí... ¿Debo leer o desgarrar este billete? ¡Desgarrarlo! ¿por qué? Hubiera hecho mejor en rehusarlo...; pero una vez recibido, debo leerlo.

Abrió el sobre, y a la luz del antepalco devoró la prosa del actor, mientras, oprimiéndose el corazón, repetía: «Decidme con una mirada que si sucumbo recordaréis alguna vez al que os amaba... os ama... y muere con-

tento por vos, deplorando perderos.»

—¡Morir!...—exclamó, en una ráfaga de cólera—. ¡No quiero que muera! ¡Ah, si mañana lo mata el príncipe, qué odio, qué venganza la mía!

Tras un momento de extravío, continuó:

—Centuplicar su valor... Bien lo quisiera... Mas para ello será preciso decirle...

Tampoco esta vez terminó la frase comenzada. Un terrible combate se libraba en el alma de la marquesa de la Torre del Rey. Su alta dignidad de mujer de alta sociedad (hija de un banquero desahogado, es verdad; pero viuda de un gran señor) y el resto de pudor femenino que conservaba, la hacían luchar con la villana pasión que la dominaba. La idea de responder con un reconocimiento amoroso al desconocido de la víspera, al cómico ambulante de un teatro de tercer orden, la mortificaba.

En aquel momento entró en escena Fernando Volnay, modelo de juventud, gracia y fuerza, con su elegante traje de hidalgo. Su voz, de timbre sonoro; sus miradas, que dirigía a la marquesa, parecían implorarle en un éxtasis magnético.

Al finalizar el acto, cuando el artista, aclamado por el público, reapareció al levantarse el telón, Lazarina, completamente vencida, dejó de luchar: retirándose al ángulo más obscuro del

palco, arrancó de su corpiño la rosa que había cogido en el jardín, la envió en un pedazo del programa de la función, entreabrió la puerta del palco, y más bien con un gesto que con la palabra llamó al acomodador.

Este, con cierta sonrisa y una solitud extremada, preguntó:

—¿Qué desea la señora?

La marquesa, poniéndole una moneda de oro en la mano, le dijo, tendiéndole la rosa, envuelta en el papel:

—Para monsieur Fernando Volnay.

—Bien, señora; en su poder estará dentro de dos minutos.

Lazarina, silenciosa, inquieta, entre disgustada y alegre al mismo tiempo de lo que acababa de hacer, volvió a su asiento.

El artista, inmóvil tras el telón, mirando por el agujero, todo lo había visto, y, por tanto, comprendió. Dejó su observatorio, y corrió al departamento de la conserje.

El acomodador, a quien la moneda de veinte francos había dado alas, llegaba al mismo tiempo, y le dijo, con semblante jovial:

—Señor de Volnay, ¿esperabais una contestación a vuestra carta?...

—¿Y me la traeis?

—Aquí está; ¡Tenéis buen gusto, señor de Volnay: la dama del proscenio principal es casi una princesa!

El actor desplegó el papel con cuidado.